

EL BIEN PÚBLICO

oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 13 de Agosto de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.403

Dos ideas del Gobierno

ESCUELAS DE NÁUTICA.—UNA ESCUELA DE ÁRABE

Leemos en «La Epoca» llegada ayer lo siguiente:

Persona que tiene motivos para conocer lo que se piensa y proyecta en las esferas del Gobierno, nos comunicó hace poco dos planes que estimamos de interés, y cuya realización—la de uno de ellos muy cercana—recibirá con aplauso la opinión.

Es el primero el de creación de cuatro Escuelas de Náutica, algo así como Institutos de enseñanza marítima, en Barcelona, Sevilla, Las Palmas y un puerto del Norte, que bien pudiera ser La Coruña ó Gijón.

La enseñanza de Náutica, que hoy está abscrita á la que se da en los Institutos generales y técnicos, si muy conveniente, es, sin duda, poco eficaz para formar con ella hombres verdaderamente peritos en cosas marítimas, capaces de poner por obra los conocimientos con inmediata utilidad, á la orilla del mar, ó sobre la cubierta de los barcos, en los talleres de construcción naval, en el cuarto de máquinas de un buque, ó patrocando una pesquería.

En las nuevas Escuelas de Náutica se dará enseñanza elemental y superior de las diversas secciones en que han de dividirse.

De ellas podrán salir capitanes expertos, maquinistas y fogoneros hábiles capaces de regentar los más modernos aparatos de propulsión de la navegación á vapor, lo que podríamos llamar maestros de obras de la construcción naval, ayudantes útiles de los ingenieros ó capaces de dirigir por sí la construcción de obras navales de menor importancia; en esas Escuelas se dará á conocer científicamente lo que es la pesca menor ó de altura, y prácticamente los artes diversos de industria tan importante, cuyo progreso debe procurarse con toda eficacia.

Las Escuelas de que hablamos serán un hecho muy pronto. Ya han comenzado los estudios preliminares y la formación de las bases un delegado por el ministerio de Marina y otro por el de Instrucción pública, ambos muy competentes.

El otro plan, también en materia docente, y que ha sido tratado en uno de los últimos Consejos de ministros, es el de la creación, quizá en Madrid, de una verdadera Escuela de Árabe, con profesores traídos de Marruecos ó de otro país en que se hable el mencionado idioma, capaces de dar en dicho centro enseñanza práctica y utilizable, en el menor plazo posible, de dicha lengua.

En la Universidad proyectada no habrá exámenes, y el solo certificados de aptitud, con arreglo á cada uno de los

tres grados en que la enseñanza se dividirla. Uno: estudio del árabe vulgar indispensable para las necesidades usuales de la vida entre moros, transacciones mercantiles, etc., propio para comerciantes, comisionistas, militares, plantadores, negociantes, etc.

Segundo grado: Estudio del árabe preciso para llevar adelante, con completo conocimiento, unas negociaciones oficiales (intérpretes, etc.).

El grado tercero comprendería el estudio del árabe clásico, propio para el desciframiento y comprensión de la riqueza documental árabe que guardan nuestros archivos y colecciones.

Este proyecto, que el Gobierno estudia con cariño é interés, es un plan no más que esbozado aún, presentado, según creemos, por un notable arabisista aragonés.

El origen de Port-Arthur

En el «Tour du Monde» se ha publicado recientemente un artículo sobre Port-Arthur, que presenta nuevos pormenores respecto á esta plaza, tan codiciada por rusos y japoneses.

El nombre chino de la bahía de Port-Arthur es Luschunku; la ciudad del mismo nombre contaba en el año 1886 con unos pocos miles de habitantes y sirvió de colonia penitenciaria. Raras veces fué visitada su rada por buques que no fueran las dechongas chinas, que traían víveres para los deportados, y poco pensaban los pacíficos pastores que cuidaban sus cabras al pie de la «montaña dorada» que sus colinas llegasen jamás á adquirir la celebridad que tienen actualmente.

Al pie de la montaña dorada se extendía entonces un vasto pantano, que los chinos pensaban convertir en puerto y rodear de obras fortificadas á fin de proteger la bahía de Petchili. La construcción del fuerte y del puerto fueron confiados á ingenieros alemanes, quienes, si bien lograron construir buenas fortificaciones, no estuvieron felices en la construcción del puerto y de su dársena: los muros, que no tenían los cimientos suficientemente hondos, hundieron. Entonces Lihungtschang recurrió á ingenieros franceses, y en el año 1886 se formó un sindicato de industriales franceses para seguir los trabajos. La couche del puerto, cuyo tamaño es de 400 por 500 metros, con una profundidad de 20 metros, fué construida en el transcurso de cuatro años; durante dos hubo 10.000 hombres ocupados en poner en seco el pantano y en trasladar el lodo.

Es indudable que ya entonces Rusia, que seguía con mayor interés estos trabajos, tendría serias intenciones respecto á aquel puerto. En el año 1889 se desarrolló un incidente que en Europa apenas fué mencionado, pero que tanto llamó la atención en el Extremo Oriente y que debía tener consecuencias

de las más serias. El caso era que un gran duque ruso había de hacer una visita oficial á Pekín, y con esta ocasión pidió permiso para poder visitar las obras de Port-Arthur. Lihungtschang no pudo negárselo y el gran duque fué recibido con gran pompa en aquel puerto; pero el gobierno chino se vió acosado ya entonces por malos presagios. Poco después durante la noche, y sin previo permiso, entró un cañonero ruso en la rada de Port-Arthur. El taotai (representante del gobierno) entró en cólera, pero al reconocer la bandera rusa se limitó á preguntar cuanto tiempo pensaba permanecer allí. El capitán le contestó que se quedaría los días necesarios para reparar las averías de sus cañones, y así el cañonero permaneció ocho días en la rada y los oficiales se entretenieron en recorrer las cercanías, en estudiar el terreno y en sacar numerosas fotografías. De este hecho los augurios chinos sacaron deducciones pésimas para lo porvenir. Por fin en el año 1891 se concluyó la obra del sindicato francés, y el puerto fué entregado á las autoridades chinas.

Pocos años después, en 1895, sucumbió Port-Arthur al formidable ataque de la flota japonesa, y China, aniquilada por mar y vencida por tierra, se echó en brazos de Rusia. Esta, en unión con Alemania y Francia, separó luego los combatientes, y como paga de sus buenos servicios pidió la entrega de Port-Arthur. De este modo Rusia logró su intento, y desde entonces ha empleado millones para hacer de Port-Arthur un puerto inexpugnable. Los próximos acontecimientos demostrarán si ha conseguido ó no este propósito.

NOTICIAS

Algunos periódicos han publicado que el general Kuroki es hijo de padre francés y madre japonesa. Un sobrino del general, estudiante en la Escuela de altos estudios técnicos de Charlottemburgo, ha dirigido al «Berliner Tageblatt», desmintiendo esa aseveración, la carta siguiente:

«He leído su artículo, titulado «Kuroki francés»; como sobrino del general, le aseguro que las noticias dadas por los periódicos franceses son completamente inexactas. Mi tío Kuroki es de origen polaco. Su padre, un caballero apellidado Kurowski, tuvo que emigrar, á consecuencia de la gran revolución de 1830.

Después de haber permanecido algun tiempo en París, marchó á Turquía y se tomó plaza, por último, en la legación holandesa en Borneo. De allí pasó al Japon y se casó con una hija del país. De ese matrimonio nació el general Kuroki, mi tío, y añadiré que en la familia le nombramos en broma el polaco. Como la palabra Kurowski es difícil de pronunciar, los japoneses le han simplificado, diciendo Kuroki. Envié

adjunto un sobre con el sello de las armas de los Kurowski, lo que prueba que mi tío pertenece á la aristocracia polaca.»

Aunque el Emperador Francisco José no tenga con el Rey Jorge de Sajonia una amistad tan íntima como la que tuvo con su predecesor, el Rey Alberto, que fué tal vez su mejor amigo, la entrevista que acaba de celebrar en un vagón de ferrocarril, entre Send Gastein y Salzburgo, ha sido de las más cordiales.

El Rey de Sajonia, á pesar de su vejez, no parecía estar muy bien de salud. El cuerpo inclinado hacia adelante, el pecho hundido, sufriendo continuamente de asma, formaba en su persona contraste con el de Francisco José, soldado, jinete, cazador infatigable y de una agilidad de cuerpo legendaria.

Se dice que los dos Soberanos habieron de la princesa Luisa de Toscana, del príncipe heredero de Sajonia y de hijos y que el Emperador aboó por una entrevista entre la madre y sus hijos, pero que encontró una negativa terminante de parte del Rey.

El Emperador, antes de dejar al Rey en Salzburgo y volverse á Ischl, hizo una peregrinación á la estatua de la Emperatriz Isabel, que se alza en los jardines, entre la estación del ferrocarril y el Hotel de Europa. Algunos instantes después, un pobre diablo estropeado y que llevaba en la mano un bastón fuerte y grueso, se precipitó á sus pies, para entregarle un memorial, lo que provocó alguna alarma entre los circunstantes. El Emperador cogió la instancia y dijo al jefe de policía que no detuviera á dicho individuo.

El teniente coronel Boguslovsky, administrador principal del distrito de Surmalin, en la provincia rusa del Caucazo, ha sido muerto de un tiro, en la plaza del mercado en Ygdir, durante la feria, que se celebra semanalmente. El asesino desapareció.

El Cardenal Vannutelli ha recorrido toda la Irlanda, de Norte á Sud, siendo en todas partes recibido con entusiasmo, tanto por el pueblo como por el clero; lo mismo por las corporaciones civiles que por las asociaciones religiosas.

En Queenstown, sobre todo, la recepción fué muy calurosa, tomando en ella parte las autoridades civiles, navales y militares.

Han sido trasladados de sepultura, en Burghersdorp (Colonia del Cabo), los cadáveres de diez boers, que sucumbieron en la pasada guerra.

Cinco mil personas, entre ellos numerosos pastores protestantes holandeses, asistieron á la ceremonia.

El general Botha pronunció un discurso notable. Calificó de héroes á los que murieron en la lucha y rogó al au-

ditorio, que se ayudasen mutuamente y que conservasen sus creencias y su lengua. «Un africaner, dijo, no debe hacerse alemán, ni inglés, así como los australienses y canadienses no se tienen tampoco por ingleses.» Al terminar el general manifestó que se debía aconsejar á los habitantes que no se marchasen de su país.

París 9.—Comunican por telégrafo de San Petersburgo, que en aquella capital va renaciendo el optimismo, respecto al fin de la guerra con el Japon, á consecuencia de las últimas noticias recibidas y ya comunicadas, del desarrollo de las operaciones en Manchuria.

El hecho de que el general Kouropatkine haya podido, según cuantos informes se reciben, librar sus 75.000 hombres de caer en poder de los 200.000 japoneses que á marchas forzadas intentaban cercarlo, infunde gran confianza en el porvenir, confianza que aumenta visto lo que sucede en Corea, donde los rusos en pequeños destacamentos, van ocupando posiciones que el día de mañana han de ser ventajosísimas para apoyar las operaciones de una invasión.

Desde Gensan participan que los soldados rusos avanzan gradualmente hacia el Sur.

Una columna de 800 hombres con dos piezas de artillería acampan entre los dos brazos del río Tencheng; otros 200 rusos están diseminados en diferentes pueblos, y 500 soldados de infantería ocupan a Penhung.

Los exploradores rusos de caballería fusilaron, á 10 millas de Mochan, á cinco indígenas señalados como espías de los japoneses; 200 cosacos han ocupado el puerto de Gimpó, cercano á Pukchen, y otros 800 están diseminados á lo largo de la costa oriental de Corea.

Además estas tropas empiezan á recibir refuerzos y no tardarán en formar núcleos de alguna importancia.

París 8.—Telegrafian de Chefú confirmando la noticia de haber caído en poder de las tropas japonesas que sitiaban á Port Arthur las posiciones que ocupaban los rusos en la colina del Lobo.

Agrega el despacho que las fuerzas japonesas, después de apoderarse de la colina, instalaron en ella, reforzando sus defensas.

La columna de tropas japonesas que ocupa estas defensas colocó el día 4 sus trincheras á la distancia de una versta de la fortaleza de Port Arthur.

El mismo telegrama dice que la escuadra japonesa ha sufrido una nueva pérdida.

Corre el rumor de haberse ido á pique uno de los cruceros japoneses.

Parece ser que el crucero chocó contra una mina instalada en las proximidades del lugar ocupado por la batería Cristova.

Al chocar contra la mina, ésta hizo explosión, yéndose el crucero á pique rápidamente.

Anuncian de Chefú que, á juzgar por las últimas noticias recibidas, los japoneses dispónense á reforzar sus líneas de ataque para intentar un nuevo ataque contra Port-Arthur.

Los japoneses han ocupado la bahía Luisa, y en ella logrado desembarcar

buen número de soldados.

Estas tropas contribuirán el asedio general de la plaza, y atacarán la ciudad situada por la parte Oeste.

París 9.—Telegrafian de San Petersburgo que el capitán Potet, del Cuerpo de Correos del Czar, que hace constantemente el viaje entre Liao Yang, Mukden, Kharbin y San Petersburgo, encargado únicamente de conducir las cartas confidenciales que Alexeieff y Kouropatkine dirigen al Emperador, ha llegado ayer al palacio de Peterhoff, siendo portador de una carta del general Kouropatkine para Su Majestad Nicolás II.

Parte del contenido de la referida carta se ha hecho público, y asegúrase que Kouropatkine reclama al Czar con urgencia los refuerzos prometidos, y sobre todo el envío de artillería de tiro rápido.

Añade el general en jefe ruso que el estado moral y físico de las tropas de su mando es hasta ahora excelente, á pesar de las fatigas de la campaña y de la espera, que impacienta á los soldados, los cuales sólo desean poder avanzar contra los japoneses.

Dice también el general Kouropatkine que el general Stoessel, comandante militar de Port Arthur, le ha acusado recibo de 65.000 proyectiles para la artillería de la plaza, llegados á aquel puerto á bordo de un transporte procedente de Inkeu, el cual consiguió burlar la vigilancia de los buques de la escuadra del almirante Togo, días antes del último ataque que sufrió la plaza.

El Emperador Nicolás, tan pronto se enteró del contenido de la carta del general Kouropatkine, llamó al ministro de la Guerra y le ordenó que por ningún motivo se retrasase un solo momento el envío de recursos de toda clase al ejército de operaciones en Manchuria, y que se activasen todos los servicios que el general Kouropatkine recibiese lo antes posible todo lo que se le tiene prometido y reclama.

Es objeto de todas las conversaciones en Tsrín un suceso que acaba de tener lugar, y cuyos protagonistas, sobre todo uno de ellos, es allí muy conocido.

Hace dos meses fueron á establecerse ó á pasar una larga temporada en la antigua capital del Piemonte la señora Tenaroli, esposa del inspector de Hacienda de Caserta, y su hija María bellísima joven de dieciocho años.

La señorita Tenaroli era alta, esbelta y de tan notable belleza, que bien pronto se vió asediada por innumerables pretendientes y adoradores. Entre estos últimos, uno de los mas asiduos era el conde de Mayo, hombre de opulenta fortuna, pero casado y con hijos.

Como es natural, la madre opúsose á las galanterías del conde; pero éste, vencido sin duda por la pasión, propuso á la joven un rapto, que está no tardó en aceptar.

En efecto, aprovechando un descuido de la madre, la joven bajó de su casa, situada en la Vía Corte d'Appello, y montando ligeramente en el automóvil del conde, que vigilaba aquellos alrededores, perdióse pronto de vista, sin que haya sido posible, hasta ahora, encontrar á la enamorada pareja.

El ministro de los Estados Unidos en Turquía, manifiesta que no ha podido obtener del Sultán la respuesta satis-

factoria que se esperaba respecto á los derechos de los ciudadanos americanos residentes en el Imperio otomano.

Las negociaciones continuarán y es probable que la escuadra americana de Europa continúe en Gibraltar para dar más peso á los actos del ministro durante dichas negociaciones. No se oculta en Washington que las medidas dilatorias de la Puerta disgustan al gobierno.

Parece ser que en los Estados Unidos los jefes de cocina franceses que prestan sus servicios en casa de aquellos potentados están cometiendo una serie tal de abusos, que ha hecho que los dueños de casa se pongan de acuerdo para ir poco á poco despidiéndolos y reemplazarlos por cocineras. Algunos millonarios lo han puesto ya en práctica, pero no siendo esta medida radical posible con todos los servidores, han empezado á colocar en su casa una máquina ó aparato recién inventado por un electricista de la gran República.

Dicho aparato, que es de construcción muy complicada, se coloca alrededor de la pared, tapada con otra pared hecha de biombos ajustados y algunas puertas invisibles, por donde se entra á recoger las placas. Es esa una máquina fotográfica, la cual por medio de un resorte que el dueño puede aplicar cuando quiera, reproduce exactamente lo que el criado ó criados hacen en aquel momento. La placa que acaba de fijarse es sustituida inmediatamente por otra, y así sucesivamente.

El aparato está colocado en el piso bajo y hace funcionar á todas las máquinas fotográficas instaladas en los pisos superiores.

Sin embargo, lo malo de este aparato es que algunos criados, sobre todo las mujeres, apenas se han enterado de ello han abandonado la casa.

PARA «EL BIEN PÚBLICO»

Algo mas sobre la tuberculosis

¿Que es la tuberculosis? ¿Cuan facil es diagnosticarla, conocerla y que difícil curarla, precaverla! Si yo, fuera artista y maestro en el arte de transmitir las sensaciones, presentaría sin cuadro que conmoviera el alma, ante la escena palpitante del drama representado por el agente tuberculoso en el organismo humano, y el sentimiento de desanimación profunda del médico al preguntarse de que sirven tantos esfuerzos para llegar á conocer la enfermedad perfectamente, si en último resultado el tratamiento es las mas veces impotente.

¡La tuberculosis! Hé aquí, el grande y árduo problema de hoy. Mientras no alcance en resolverlo de una manera científica, un nuevo modo de ser social, una buena administración sanitaria y financiera, su porvenir será incierto, y el alcanzar de su verdadero tratamiento solo estará abierto á nuevas doctrinas á nuevas teorías sin beneficio para la humanidad.

No, no me importan discordancias entre mis ideas y las que tengan los propagandistas y vulgarizadores de otras teorías, y mucho mas, cuando las cuestiones que se tratan, están fuera del dominio de las ciencias exactas, y por tanto aún los hombres mas experimentados están expuestos á error.

Tengo el deber imprescindible, como guardados de la salud de nuestros semejantes, de hacer un estudio analítico

de cualquier moderno tratamiento que al campo de la medicina venga, si he de cumplir con el dictado de mi conciencia y no me he de convertir en ignorante apostol de una idea ó doctrina sin haberla antes asimilado con mayor ó menor profundidad de estudio, pecando con este proceder de investigación menos que aquellos que por sistema y sin libre y personal examen se hacen secuaces de un tratamiento que ellos mismos ignoran su acción psicológica y terapéutica por no haber pasado por el crisol de la observación y experiencia clínica.

Profeso el principio de un célebre pensamiento: de que en la ciencia debe existir completa libertad de criterio: por esta razón, cuando no estoy conforme con las apreciaciones de algunos de los pensadores eminentes, á quienes respeto, expongo con ingenua claridad mi manera de pensar y la someto al criterio público científico, que es quien resuelve en última instancia en cuestiones de esta índole.

Hace mas de una docena de años que una de nuestras eminencias médicas creía haber descubierto en la *tuberculina* el remedio de la tuberculosis. También hace pocos años, autoridades médicas creían en la transmisibilidad al hombre de la tuberculosis bovina como también que la única terapéutica de la tuberculosis era la residencia en países bajos y climas cálidos; el tiempo y la opinión científica demostró el error, quedando en todas aquellas medicaciones curativas, solo el recuerdo, puesto que el remedio curativo de la tuberculosis confirmada aún no se ha encontrado y el peor de los tratamientos para el tuberculoso es aconsejarle su residencia en climas cálidos y bajos.

MIGUEL MORENO LÓPEZ,
Médico Militar.

Mahon 12 Agosto de 1904.

(Continuará.)

Las familias y los aguadores que surten de la fuente de San Juan, vienen quejándose de que el agua se presenta turbia, y en general, se cree que se hace preciso arreglar y limpiar dicha fuente.

Es el referido manantial el refugio de las numerosas familias que carecen en sus casas del indispensable líquido.

Llamamos pues la atención de quien corresponde respecto del particular.

Desde 1.º Julio próximo pasado están á la venta en las Expendidurias de la Arrendataría de Tabacos las libranzas llamadas de la Prensa, esto es, libranzas *ad hoc* para el pago de suscripciones á periódicos y revistas. Mas ahora resulta que solamente la prensa de Madrid, como si dijéramos, la gran prensa rotativa, es la privilegiada con la flamante novedad, toda vez que solamente en Madrid son realizables las libranzas de marras.

Así se legisla en España. Porque la cosa es clara; si quedase una ráfaga de sentido común las ventajas de la innovación debieran haberse hecho extensivas á la prensa de provincia, y no se daría el caso, como se ha dado, de que un apreciable colega nuestro, de esta isla recibió dos de las nuevas libranzas en pago de suscripción y ha tenido que acudir nada menos que á la Comisión especial del Giro Mutuo en Madrid para hacerlas efectivas.

De manera que el medio no puede ser ni mas expedito, ni mas rápido.

Decididamente progresamos... dando saltos atrás, como los cangrejos.

El calor de estos días es de veras sofocante: el termómetro marcó anteayer 34° a la sombra y ayer descendió á 33°9'.

De las observaciones meteorológicas practicadas desde hace cuarenta años resulta que el actual verano es el mas caluroso de la serie.

Buen tiempo para los establecimientos de baños!

El día 15 del actual termina el plazo señalado para pagar sin recargo los arbitrios sobre los perros, bicicletas, casas de bebida y demas establecimientos.

Lo avisamos para conocimiento de los que aun no han satisfecho ninguno de dichos arbitrios.

CAMINOS VECINALES

Ayer debía aparecer en la «Gaceta» una Real orden, por la que se invita á las provincias que no tengan contrato con el Estado para la construcción de 200 kilómetros de caminos vecinales, á que lo soliciten en debida forma en el término de tres meses.

A la petición suscrita por el presidente de la Diputación de la provincia respectiva se acompañará copia del acta de la sesión en que se haya acordado auxiliar aquella construcción, consiguiendo las bases á que hayan de ajustarse los contratos, y especialmente el importe de la subvención.

Se autoriza á la Dirección de Obras públicas para formalizar los contratos.

También ha de publicar el periódico oficial una Real orden, en la que se dictan reglas para el cumplimiento de la segunda disposición transitoria de la ley de caminos vecinales.

Esta Real orden establece que los caminos incluidos en los contratos celebrados entre el Estado y las Diputaciones que no se hayan empezado á construir se realicen con sujeción á dichos contratos, en la misma forma que los que se encuentren en curso de ejecución previa la revisión del plan, que, oyendo á las Diputaciones y á los ingenieros jefes, acordará el ministerio hasta completar 200 kilómetros en cada provincia.

Carga embarcada en el vapor «Menorquín» para Barcelona:

3 cajas caizado; 2 bultos pelo de buey; 1 bulto cáñamo; 2 cajas baldosas; 1 caja manteca; 2 cajas pieles; 5 bultos suela; 12 sacos azúcar; 3 cajas tejidos; 3 cajas mercería; 1 caja ferretería; 1 caja maquinaria; 1 caja betun; 11 jaulas aves; 1 paquete retazos piel y 2 paquetes monederos.

El Resguardo de Consumos en combinación con la fuerza de Carabineros de este puesto, aprehendieron anteayer una caja de tabaco de contrabando de 50 kilogramos de peso que se trataba de introducir en esta ciudad por el Fielato de Vilanova.

El gremio de barberos, avisa al público y á sus parroquianos que el lunes con motivo de la festividad del día sus establecimientos se cerrarán á las dos de la tarde.

Calvos, usad el PETROLEO SANSON y desaparecerá cabello en abundancia.

Bajo fianza de mil pesetas ha sido puesto en libertad Juan Manent, uno

de los detenidos que lo fué á raíz de los sucesos del día 8 del actual, con motivo de la huelga general iniciada en dicho día en los talleres de la «Sociedad Anglo-Española».

El apellidado Turull será puesto en libertad tan pronto preste la fianza de mil pesetas que le exige el Juzgado de Instrucción.

Los señores directores de coro de la Asociación Josefina de esta ciudad tienen mañana la junta mensual; será á las 11 y media y en el local de costumbre. Se suplica la asistencia.

Los dos Padres de la Doctrina Cristiana llegados ayer de Palma, han salido para Ciudadela, al objeto de visitar á nuestro Prelado.

Son esperados entre militares las reformas de Guerra y el desarrollo que á las mismas se dé.

Entre los infan es reina gran ansiedad por conocerlas, y sobre todo lo referente á la nueva organización que se vá á dar á las fuerzas de Baleares, puesto que se dice que pierden en sus plantillas solo en aquellas islas ocho tenientes coroneles, y se añade que en todos los Gobiernos militares de las provincias y subinspecciones del distrito se van á colocar como secretarios de los unos y coroneles de las otras á jefes del cuerpo de Estado Mayor, con perjuicio de las plantillas de infantería.

Únase á esto el rumor de que para los destinos que será necesario cubrir en las islas y posesiones africanas, serán destinados los últimos de las escalas, aunque estén desempeñando los cargos de ayudante, y se comprenderá que el elemento militar espera con la natural ansiedad estos días el planteamiento de las reformas.

La procesion del lunes que de la parroquia iglesia matriz de Santa María saldrá á las 6 de la tarde, recorrerá la plaza de la Constitución, calles del Rector, S. Roque, Buenavire, Adnover y plaza de la Constitución.

Frutas sin pepitas. De Norte América viene la nueva. Unos inteligentes horticultores han conseguido manzanas y peras sin pepitas.

También nos cuentan que se obtienen igualmente tomates y melones.

Aunque la cosa parezca imposible, tiene precedente en unas magníficas naranjas de Bahía (Brasil), que llaman la atención de los concurrentes á la Exposición Universal de S. Luis.

No se sabe ya qué hacer para facilitar y convertir en cómoda la alimentación.

Hasta ahora habíamos conseguido los jamones sin hueso de Andorra.

En lo sucesivo tendremos frutas sin pepitas.

Se nos ruega la inserción del siguiente suelto:

«Hemos visto con sorpresa, que al publicarse en los periódicos el extracto de la sesión última que celebró el Ayuntamiento, los Sres. Vinent Victori y Carreras Orfila, hicieron una grande y fundada oposicion al aumento del presupuesto ordinario con que la mayoría pretende gravar al vecindario.

Estando acostumbrados desde muchos años á que figuren los nombres y oposiciones de las minorías así como el resultado de las votaciones, no comprendemos y nos extraña sobre manera, que en el extracto de la sesión facilitada á este periódico no se haga constar.»

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 13.—8 m. Barómetro 756 0; viento S. galeno; mar llana; cielo claro; horizontes neblinosos.

SECCION POÉTICA

LA ASUNCION

PLEGARIA

Casta Virgen, de los ángeles Reyna, y del Señor Señora; Vos á quien dá trono el cielo Y los astros dan corona; Vos que os sentais sobre estrellas Y pisais célicas rosas, Hacia la tierra volved Vuestra faz, luz de la aurora, Y vereis cual se levantan Del incienso entre la aroma, En este día tan fausto, En este día de gloria, De mil tiernos corazones La voz sencilla y piadosa. Escuchadles Reyna y madre Acogedlos gran Señora. Cada lirio es una ofrenda, Y un ruego coda corona. Cada canto una plegaria Una oración cada nota. No los desoigais María, Admitid os bondadosa. Vos que hoy subis á los cielos, Vos que ascendeis á la gloria.

A. MARCELINA VINENT de Carreras.

INDUSTRIAL MAHONESA

EN LIQUIDACION

Acordado por la comisión liquidadora el pago del 25 por 100 á cuenta del importe de las cantidades que por préstamos adeuda esta Sociedad, con los intereses de dicho 25 por 100, hasta el 15 del actual, pueden presentarse los acreedores á realizar el cobro, en el domicilio del infrascrito, desde el 16 hasta el 20, ambos inclusivos, de 9 á 12, con los justificantes de sus créditos.—Mahon 10 Agosto de 1904.—Juan Font.

El viernes día 19 del actual, á las cinco de la tarde se venderá en licitacion privada en el local de la fábrica de esta Sociedad, á voluntad de la Comisión liquidadora, una partida de hierro dulce y colado en varios lotes, como también otras partidas de bronce, cobre y plomo; todo lo cual está de manifiesto en la espresada fabrica.—Mahon 13 Agosto de 1904.—Juan Font.

Cotizacion oficial

Madrid 12.—4.

4 por ciento interior.	76'05
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	98 00
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	419'00
París á la vista.	38'00 á 37'90
Londres á la vista.	00'00 á 00 00

ALCALDÍA DE MAHON

SUBASTAS

No habiéndose producido reclamacion alguna durante el plazo de diez días al efecto señalado en el anuncio que se publicó en el Boletín Oficial número 5858 correspondiente al día 28 de Julio próximo pasado contra el acuerdo del Ayuntamiento por el que se resolvió contratar en pública subasta el derribo y reconstrucción de la casa número 32 de la calle de Isabel II de esta ciudad propiedad de los Establecimientos Municipales de Beneficencia, dicha Corporacion ha acordado señalar el día 30 del actual á las once de su mañana para que la subasta tenga lugar en estas Casas Consistoriales con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría municipal.—Mahon 13 Agosto 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Madrid 12. Telegrafian de Vitoria que el tiempo ha cambiado, presentandose tormentoso.

De Valladolid dicen que las tormentas han causado grandes destrozos.

En el término de Alaejaz un rayo mató á un joven.

Un rayo en Jardín de Duero, hirió á dos personas.

En Portello otro rayo cayó en la iglesia dejando la torre del campanario en ruinoso estado.

Madrid 12. París.—Un proveedor de ganado vivo para la guarnicion de Port-Artur, ha manifestado que aquella plaza tiene carne para tres meses.

Madrid 13. Londres.—Dos torpederos japoneses capturaron en aguas de Chefu al destroyer ruso «Rshuleff».

Madrid 13. Dos cruceros y dos destroyers, rusos se hallan refugiados en Ring-ton.

Madrid 13. Se confirma que han sido vistos en Port-arthur seis buques rusos, y que los demas de la escuadra de Vladivost señalaron su presencia en el estrecho de Corea.

Madrid 13. La «Gaceta» de ayer publica un decreto proveyendo la vacante de Dignidad de Chantre en la Catedral de Menorca, a favor de D. Salvador Castaño y Ros, canonigo de Segovia.

Madrid 13. Palencia.—Trecientos mineros que trabajan en Borruelo, piden la reposicion de algunos de sus compañeros que fueron despedidos, y en tanto no lo sean se han declarado en huelga. Créese que hoy se llegará á una avenencia y reanudaran los huelguistas sus trabajos.

Telegramas de «La Marítima», Barcelona 13.—9 40 m.

Llegado «Menorquín» sin novedad las 7 media, despues fondeado causado pequeña rozadura al cañonero «Temerario» sin importancia.—Amengual.

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

9 h. mañana	29,2°
3 h. tarde	30,2°
Máxima al sol	40,0°
Id. á la sombra	31,0°
Mínima.	23,5°

SECCION AMENA

Cierto médico devolvió a un sastre una levita que, según él, no le servía; pocos días después se encontró con el último en un entierro, el cual le dijo:
—¡Ah, doctor! ¡Qué feliz es usted!
—¿Por qué?—replicó el médico.
—¿Por qué? Porque a usted nunca le devuelven sus malas obras—dijo el sastre, llamando la atención de su parroquiano hacia la fosa.

Gedeon escribió la siguiente carta a un amigo suyo:

«Mi querido C...: Me he dejado olvidada la petaca de plata en tu casa; ten la bondad de mandármela por el dador de la presente.»

Al ir a cerrar la carta, encuentra la petaca, y añade:

«Postdata. Acabo de hallar la petaca; no te molestes en buscarla, Adios.»

Y cierra la carta y se la envía a su amigo.

—Según el rumbo que le voy dando al dinero—decía un joven rico y disipado, que conocía su prodigalidad, pero no sabía contenerse—me parece que irá a morir en el Hospital.

—Y a mí me parece—lo contestó un amigo—que lo que iras es a vivir en él.

Entre amigas:
—¿Eres feliz en tu matrimonio?
—¡Ya lo creo! Mi marido es un hombre perfecto. Sale por la mañana muy temprano, come fuera de casa y no vuelve hasta muy tarde. Así es que vivo tranquila, como si fuera viuda.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sios. Hipólito, Casiano y Elena.

Santo de mañana.—Sios. Eusebio mártir y Calixto.

Cultos.—Mañana, Dominica XII después de Pentecostés, segundo domingo de Agosto, en Sta. María Misas desde las 4 y media; a las 10 la mayor con homilia que dirá al propio Sr. Ecónomo; a las 12 la Misa última. Por la tarde a las 3 y media Vísperas con solemnidad, Completas y rezo del Stmo Rosario; a las 7 Laudes en honor de la Virgen titular, Salve, procesion claustral y adoracion de los pies de María Santísima.

En la parroquia del Carmen las Misas de costumbre; a las 10 la mayor con el Sto Evangelio predicado por el Rdo señor Regente. Por la tarde se descubre S. D. M; a las 3 y media Estacion mayor, Vísperas, Rosario y Sagrado Trisagio; luego de la reserva se dará fin al solemne Octavario dedicado todos los años al glorioso S. Alberto de Sicilia Carmelita.

En la parroquia de S. Francisco de Asís a las 7 Misa con plática para los pobres, repartiéndoles limosnas; a las 9 la Misa de la tropa; a las 10 la mayor solemne y el Señor de manifiesto en honor de la Madre y fundadora Sta. Clara, cuya fiesta se celebra con sermon que dirá D José Juaneda, Vicario de la misma. Por la tarde Vísperas, Rosario y continuacion del Novenario consagrado anualmente a la Virgen Sta. Clara de Asis.

En el Sagrado Corazon a las 6 y media Misa y Sagrada Comunion para los congregantes y devotos del adorable Corazon. Por la tarde los acostumbrados ejercicios con el Señor de manifiesto y plática

El lunes, fiesta de la Virgen Santísima en su gloriosa Asuncion a los Cielos, titular de la parroquial iglesia matriz de Santa María, Misa y Comunion general para las Hijas de María Inmaculada y cofrades del Stmo. Rosario; a las 10 la mayor con solemnidad, partitura del Miro. D. Benito Andreu, exproceso para este día, habrá sermon en honor del propio Misterio de la Virgen en su gloriosa Muerte, Asuncion y Coronacion triunfante en los Cielos; a las 12 la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y rezo del Stmo Rosario; a las 6 saldrá la procesion de costumbre, la que terminará con bendicion con la Sagrada Reliquia y adoracion de la misma.

El martes Misa solemne a las 9 y por la noche el acostumbrado Octavario.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

Alcaldía de Mahon PESAS Y MEDIDAS

Habiendo llegado a esta ciudad el fiel contraste de esta provincia, D Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanos del sistema métrico decimal, se presenten desde esta fecha al 20 del actual, ambos inclusivos, en casa del macero de este Ayuntamiento, número 1, de la calle de Alonso III, de nueve a doce de la mañana y de tres a seis de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos

Transcurrido este plazo se practicará aquella operacion a domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias

Los habitantes de San Clemente y Llu-mesanas que no presenten al contraste las pesas y medidas, abonarán dobles derechos cuando el fiel pase a dichos pueblos con el mencionado objeto.—Mahon 12 Agosto 1904 —El Alcalde, Juan Victory Taltavull.

ORFEON «EL PROGRES»

EXPEDICION A GRANADA Y MÁLAGA

La Asociacion Enterpente de los Coros de Clavé efectuará la expedicion anual el 1.º del próximo Septiembre.

Los señores socios coristas y protectores que deseen agregarse a dicha expedicion, deberán presentar su peticion al Sr. Presidente de la Sociedad antes del 17 del actual y podran enterarse de las condiciones.—Mahon 10 Agosto 1904 —La Junta.

Imp. de M. Parpál

SUBASTA

El lunes próximo, día quince del corriente a las once de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del abogado D. Juan J. Vidal (calle San Jorge 27) la finca rústica denominada «Isla d' em Colom».

3—3

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERTIVAS - LAVANTES



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestion del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías, Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4 — Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

Ampliaciones al tamaño natural de UNA FOTOGRAFIA POR PEQUEÑA QUE SEA Y DETE-RIORADA QUE DSTÉ, a precios muy económicos.

RETRATOS DESDE 1 REAL DE

VELLON A 5 DUROS

RETRATOS MATES; (NOVEDAD Y PERMANENCIA)

PLAZA MIRANDA

NÚM. 4



FEMENIAS, FOTOGRAFO

PLAZA MIRANDA

NÚM. 4

En este taller se encontrará una magnífica coleccion de vistas de Menorca de 21 x 27 centímetros y 3 panoramas; el del puerto de Mahon; el de la entrada al mismo; el de la cuarentena; como también las vistas de las pruebas oficiales del Dique, con el CARLOS V.

Gasa fundada en el año 1869

Los clichés se conservan durante un año

Mostrario en la Plaza del Cármen, esquina a la calle del Norte.

UNA SEÑORA

ofrece indicar GRATUITAMENTE a todos los que sufren de debilidad general, neurastenia, postracion, vértigos, palpitaciones de corazon, anemia, dispepsia atónica, fatiga cerebral, cloroanemia, pérdida del vigor, enfermedades nerviosas y atónicas en general, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes. que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los remedios más preconizados y tras largos años de padecimientos, hoy, en reconocimiento imperecedero, se hace un deber de conciencia en señalarlo a todos los que sufren. Esta indicacion, de la cual se apreciará el propósito puramente humanitario es la consecuencia de un voto. Escribir a CARMEN GARCIA GONZALEZ, Calle Aribau, 24-1.º—BARCELONA.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat

drán millar resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metallica, luxosamente litografiada conté nint 12 papers per a preparar 12 litres d'aigua.—Demàni-se en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plaça del Angel-Reynald Hierros, Rambla Flores; J. Julia, Boavista, 9. Gerona, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU